

ses lèvres abreuvées d'amertume d'admirables paroles de miséricorde et de pardon.

Son mémoire sur la question des écoles au Nord-Ouest et au Manitoba, sa requête au Gouverneur-Général, requête signée par tous les évêques ayant juridiction sur le territoire canadien depuis l'Atlantique jusqu'au Pacifique, et signée par quelques-uns, à genoux, par respect pour son vénérable auteur,—ces derniers écrits sont une preuve suprême de son amour et de son attachement pour le peuple dont il était le père, comme de son zèle et de son dévouement pour toutes les causes nationales.

Maintenant, avant de finir, nous n'éprouvons aucune hésitation ni aucun embarras à reconnaître avec un des plus ardents admirateurs de l'illustre défunt, que l'acuité des luttes politiques au Canada, le fanatisme implanté dans certaines régions, les ambiguïtés inévitables des lois organiques ou constitutionnelles, spécialement lorsqu'elles s'appliquent à des races et à des croyances différentes, avaient créé à Mgr l'archevêque de St-Boniface une situation que le plus grand diplomate des temps anciens et modernes n'eut su résoudre de manière à contenter tout le monde.

Une chose reste acquise à l'histoire, et cela suffit, — l'œuvre sociale et politique de Mgr Taché, enrayée quelquefois par des influences dont le contrôle aurait échappé à la plus profonde perspicacité, ou par des défections très douloureuses à sa nature loyale et saintement confiante, cette œuvre a été fondée et poursuivie au milieu des plus durs sacrifices et des plus belles vertus ; et elle a été prodigieusement féconde en résultats heureux.

Quelqu'ait été l'insuccès partiel de certaines de ses entreprises, il ne se trouvera personne pour contester l'intégrité, la noblesse et la sainteté des motifs de l'apôtre et du patriote.

Non, cela n'arrivera pas ! La vie de Mgr Taché, les actes d'héroïsme et de charité dont elle est remplie, disent trop éloquemment tout ce qu'il y avait de bonté et de force dans l'âme de ce saint pontife que les catholiques et les protestants, la religion et la patrie ont mille fois raison de pleurer !

AUX PELERINS DE LOURDES

Le sanctuaire de Notre-Dame de Bonsecours a été fixé comme point de ralliement des pèlerins de Lourdes.